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V E R B A L E 	   R I UN I ON E 	   D E L 	   C OM I T A TOV E R B A L E 	   R I UN I ON E 	   D E L 	   C OM I T A TO 	  	  
G i u b i a s c o 	   1G i u b i a s c o 	   1 	  	   d i c ed i c e mb r e 	   2 0 1 0 	   o r e 	   1 7 . 3 0mb r e 	   2 0 1 0 	   o r e 	   1 7 . 3 0 	  	  

	  	  
Presenti 	  	  

Abbondanza	  Anna	  	   	   	   Casa	  anziani	  Sementina	  
Casabianca	  Antoine	   	   	   UPVS	  
Cortesia	  Elisabetta	  	   	   	   SUPSI	  DSAN	  
Fratantonio	  Sabrina	   	   	   Ergoterapista	  Croce	  Rossa	  Ticino	  
Frigerio	  Sibilla,	  	   	   	   	   Pro	  Senectute	  Ticino	  e	  Moesano	  
Galli-‐Zirpoli	  Raquel	  	   	   	   Coordinatrice	  Associazione	  PIPA	  	  
Henk	  Gernaat	   	   	   	   Associazione	  Svizzera	  Fisioterapisti	  	  
Motta	  Stefano	   	   	   	   ATTE	  	  
Piu	  	  Mario	   	   	   	   	   AAPI	  –	  OCST	  	  
Richli	  Barbara	   	   	   	   Ass.	  Svizzera	  Dietiste	  Diplomate	  	  
Sanchez	  Juan	  José	  (Presidente)	   	   Fond.Trasporti	  persone	  handicappate	  
Sargenti	  Berthouzoz	  Carla	   	   	   SUPSI	  DSAN	  
Tarchini	  Laura	   	   	   	   Pro	  Senectute	  Ticino	  e	  Moesano	  

Scusati 	  
Generelli	  Morena	   	   	   	   Associazione	  Svizzera	  Infermieri	  	  
Massa	  Stefania	   	   	   	   ABAD	  
Ruggieri	  Graziano	   	   	   	   Clinica	  Hildebrand	  
	  

	  
ORDINE	  DEL	  GIORNO	  
	  
1) 	   Nuova	  costituzione	  del 	  Comitato. 	  

Presentazione	  della	  dietista	  che	  subentra	  a	  
Vanya	  Ender:	  la	  Signora	  Barbara	  Richli	  si	  è	  messa	  a	  disposizione	  di	  Pipa	  in	  quanto	  è	  riuscita	  a	  diminuire	  
il	  suo	  tempo	  lavorativo	  alla	  Nestlé.	  
Salutiamo	  cordialmente	  la	  Signora	  Lia	  Wachter	  psicologa	  che	  da	  settembre	  2010	  è	  la	  responsabile	  
dell’ufficio	  prevenzione	  e	  maltrattamenti	  di	  Pro	  Senectute	  e	  che	  presenterà	  l’attività	  che	  svolge.	  
	  

2) Approvazione	  verbale	  r iunione	  di 	  Comitato	  28	  settembre	   	  
Rispetto	  ai	  verbali	  e	  alla	  loro	  approvazione	  la	  posizione	  del	  Comitato	  dopo	  la	  discussione	  è	  quella	  di	  
scrivere	  il	  verbale	  indicando	  soltanto	  le	  decisioni	  prese	  evitando	  le	  argomentazioni	  ed	  i	  nominativi	  di	  chi	  
li	  ha	  proposto.	  
Onde	  facilitare	  ai	  presenti	  il	  compito	  decisionale	  alla	  fine	  di	  ogni	  trattazione	  verrà	  sottolineata	  la	  scelta	  
effettuata.	  
	  

3) Rappresentanza	  del l ’AAPI	  – 	  OCST	  
Piu	  poneva	  il	  problema	  della	  sua	  permanenza	  o	  meno	  in	  Comitato,	  in	  considerazione	  del	  fatto	  che	  da	  
un	  po’	  non	  accompagna	  alcun	  progetto.	  Viene	  deciso	  in	  accordo	  con	  il	  diretto	  interessato,	  che	  la	  sua	  
presenza	  al	  Comitato	  non	  sarà	  obbligatoria	  e	  che	  in	  caso	  di	  sollecitazioni,	  verrà	  contattato	  per	  
conoscere	  la	  sua	  eventuale	  disponibilità.	  
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4) I 	  progett i 	   in 	  atto, 	   in 	  sospeso	  o	  che	  dovrebbero	  decol lare.	  
Cadute	  PIPA	  
Sono	  stati	  inviati	  58	  questionari	  alle	  CPA	  e	  di	  questi	  sono	  tornati	  compilati	  15.	  Viene	  deciso	  che	  Raquel	  
invierà	  un	  mail	  alle	  CPA	  che	  non	  hanno	  ancora	  inviato	  una	  loro	  risposta	  al	  fine	  di	  sollecitarli,	  ultimo	  
termine	  metà	  gennaio.	  	  
	  
Simposio	  cadute.	  	  
Il	  progetto	  è	  in	  mano	  a	  Graziano	  e	  non	  si	  sa	  quale	  sia	  lo	  stato	  d’avanzamento	  dell’attività.	  
	  
Formazione/informazione	  	  
Morena	  ha	  tenuto	  con	  molto	  esito	  due	  conferenze;	  una	  il	  15.11	  a	  Chiasso	  dove	  la	  presenza	  degli	  
anziani	  era	  altissima	  (una	  cinquantina)	  e	  il	  22.11	  a	  Stabio	  
	  
A	  piedi	  senza	  limite	  d’età	  /	  Città	  amiche	  degli	  anziani	  
Pro	  Senectute	  ha	  già	  aderito	  al	  progetto	  presentando	  una	  propria	  proposta	  da	  realizzare	  al	  Centro	  
Diurno	  di	  Besso.	  Anche	  l’ATTE	  promuoverà	  l’attività.	  I	  due	  progetti	  (GMT	  e	  OMS)	  vengono	  per	  certi	  
aspetti	  abbinati	  in	  quanto	  hanno	  obiettivi	  comuni.	  
	  
Mostra	  Alzheimer.	  	  
Considerando	  le	  dimensioni	  ed	  il	  peso	  degli	  attuali	  pannelli,	  si	  vorrebbe	  ridurla,	  riprodurla	  in	  
dimensioni	  minori	  e	  con	  materiali	  più	  facilmente	  trasportabili	  onde	  renderla	  più	  utilizzabile.	  Visto	  che	  è	  
stata	  prodotta	  3	  anni	  fa,	  si	  suggerisce	  anche	  di	  poterla	  aggiornare.	  Si	  decide	  di	  sollecitare	  
l’Associazione	  Alzheimer	  per	  suggerirle	  di	  incaricarsene.	  
	  
Materiale	  
La	  richiesta	  dei	  tre	  opuscoli	  Pipa	  è	  sempre	  elevata,	  arrivano	  anche	  molte	  congratulazioni	  per	  la	  qualità	  
del	  materiale	  divulgativo.	  
	  
Nuovi	  contatti:	  	  
il	  gruppo	  anziani	  di	  Monte	  Carasso	  è	  stato	  finalmente	  contattato;	  ci	  auguriamo	  di	  poter	  collaborare	  
con	  loro.	  Anche	  i	  Giovanidispirito	  che	  è	  un	  gruppo	  di	  anziani	  del	  mendrisiotto,	  vorrebbero	  sapere	  quale	  
tipo	  di	  collaborazione	  possiamo	  attivare.	  
	  

5) Progett i 	  nuovi 	  
La	  Signora	  Lia	  Wachter	  informa	  i	  presenti	  sul	  servizio	  di	  Pro	  Senectute	  Ticino	  e	  Moesano	  in	  
collaborazione	  con	  l’Associazione	  Svizzera	  Alter	  Ego,	  concernente	  la	  ri-‐attivazione	  dell’ufficio	  
prevenzione	  del	  maltrattamento	  anziani.	  Illustra	  l’attività	  di	  cui	  si	  occupa,	  le	  risposte	  che	  vengono	  date,	  
i	  campi	  d’intervento,	  ecc.	  Dalle	  discussioni,	  emerge	  la	  necessità	  di	  una	  maggiore	  collaborazione	  in	  
questo	  campo	  fra	  Pro	  Senectute	  e	  PIPA	  al	  fine	  di	  creare	  una	  convergenza	  di	  attività	  e	  competenze	  
complementari	  tra	  di	  loro,	  per	  rispondere	  al	  meglio	  alla	  richiesta	  sia	  del	  singolo	  sia	  degli	  Enti	  e	  strutture	  
interessate.	  Naturalmente	  da	  ciò	  scaturisce	  la	  necessità	  di	  formalizzare	  le	  modalità	  di	  collaborazione	  tra	  
i	  2	  settori	  che	  hanno	  lo	  stesso	  mandato	  e	  trasmettere	  agli	  interessati	  le	  decisioni	  prese.	  
	  

6) Fissare	  prossima	  Assemblea	  annuale	  
La	  prossima	  Assemblea	  si	  effettuerà	  il	  giovedì	  17	  di	  marzo	  2011	  alle	  ore	  18.00.	  Antoine	  proporrà	  che	  
qualcuno	  del	  gruppo	  di	  Pro	  Senectute	  di	  Berna	  possa	  tenere	  una	  conferenza	  sulle	  “Buone	  pratiche”	  al	  
fine	  di	  evitare	  le	  cadute	  degli	  anziani.	  
Appena	  Raquel	  abbia	  riservato	  la	  sala	  trasmetterà	  l’invito.	  
	   	   	   	   	   	   	   	   	   Raquel	  Galli	  Zirpoli	  	  06.12.2010	  


